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От имени Верховного Совета Приднестров-
ской Молдавской Республики и от себя лично 
поздравляю вас с наступающими праздника-
ми – Новым годом и Рождеством Христовым! 

Новогодние и рождественские праздни-
ки особенные – наполненные волшебством, 
запахом еловых веток и теплом домашнего 
очага. Их с одинаковым нетерпением ждут 
и взрослые, и дети. Это дни общей радости, 
веселья, надежды на то, что следующий год 
принесет обновление и добрые перемены. 

В последние мгновения уходящего года мы 
мечтаем о будущем и, оглядываясь назад, под-
водим итоги. Прошедший 2017 год был соткан 
из множества знаменательных событий и по-
вседневных житейских проблем. Несмотря на 

сложности, Приднестровье уверенно движет-
ся вперед и реализует намеченные планы.

Убежден, 2018 год укрепит нашу уверен-
ность в завтрашнем дне, поможет преодолеть 
трудности и невзгоды. Только все вместе, 
поддерживая друг друга, мы сможем сделать 
нашу жизнь и нашу республику лучше!

Пусть наступающий год воплотит в жизнь 
все самое хорошее, окружит всех удачей, на-
полнит оптимизмом, вдохновит на творческий 
поиск, подарит новые открытия и перспекти-
вы, а Рождество наполнит сердца светом и 
верой в чудо!

Желаю, чтобы загаданные под бой куран-
тов заветные желания исполнились и принес-
ли счастье и благополучие в каждую семью!

ЧУДО НОВОГО ГОДА
Дорогие приднестровцы!

Председатель Верховного Совета Приднестровской Молдавской Республики Александр ЩЕРБА

В преддверии второго чтения 
проекта республиканского бюд-
жета на будущий год заседа-
ние, посвященное рассмотрению 
проекта главного финансового 
документа страны, провел про-
фильный парламентский коми-
тет по экономической политике, 
бюджету и финансам. Бюджетные 
вопросы были вынесены и на об-
суждение членов фракции «Об-
новление», которые пригласили 
к разговору председателя прави-
тельства Александра Марты-
нова и вице-премьера, министра 
экономического развития Сергея 
Оболоника. А обсудить было 
что: за прошедшие со времени 

принятия проекта закона «О ре-
спубликанском бюджете на 2018 
год» в первом чтении две недели 
субъекты права  законодательной 
инициативы предложили к рас-
смотрению депутатского корпуса 
80 поправок.

Все они были тщательно прора-
ботаны. Практически по всем из 
них удалось достичь компромис-
са. Но остались и те, в отношении 
которых мнения парламентариев 
разделились. В рамках прошед-
шего на этой неделе пленарного 
заседания дискуссию вызвало 
предложение вице-спикера Га-
лины Антюфеевой выделять 
из местных бюджетов адресные 
дотации  на оплату коммуналь-
ных услуг гражданам, чьи доходы 
ниже прожиточного минимума. 

Стоит напомнить, что подоб-
ный механизм на протяжении не-

скольких лет действовал в Тира-
споле, когда его бюджет был не-
дотационным. В среднем местный 
бюджет выделял на это 150-200 
тыс. руб. в год, в некоторые годы 
эта сумма достигала полумилли-
она рублей. На помощь города 
могли рассчитывать те, у кого в 
совокупном доходе семьи доля 
коммунальных услуг превышала 
24%. Да, для того чтобы получить 
дотацию, необходимо было со-
брать целый пакет всевозможных 
справок. И, тем не менее, муници-
пальные субсидии были нелишни-
ми для социально незащищенных 
слоев населения. Автор поправ-
ки предложила распространить 
этот механизм на всю республику. 
Учитывая социальный характер 
предложенной Галиной Антю-
феевой поправки, коллеги ее 
всецело поддержали. Трудность 

выполнения этой нормы заклю-
чается в том, что в будущем году 
все регионы республики будут до-
тационными.  

Спорным выдалось другое 
предложение вице-спикера пар-
ламента – о возможности ис-
пользования ГУПами и МУПами 
всего объема полученной платы 
от сдачи неиспользуемых поме-
щений в аренду для своего раз-
вития. Сейчас половина выручки 
направляется в республиканский 
(ГУПы) или местные бюджеты 
(МУПы), половина  остается в рас-
поряжении самих предприятий и 
используется исключительно для 
наращивания материально-техни-
ческой базы по соответствующим 
программам, утвержденным соб-
ственниками этих предприятий. 
Однако большинство народных 
избранников, посчитав это важ-

ным, все же приоритетным опре-
делили необходимость поступле-
ния средств в бюджеты для вы-
плат заработных плат, которые 
являются социально защищенной 
статьей бюджетов и должны фи-
нансироваться в первую очередь. 

В преддверии принятия про-
екта закона «О республиканском 
бюджете на 2018 год» немало 
споров вызвали процедуры про-
ведения тендеров. Ни для кого 
не секрет, что нередко конкурсы 
превращаются в формальность, в 
них участвуют подставные фир-
мы, а чиновники, их организовы-
вающие, выстраивают систему 
закупок под конкретного участ-
ника. Это нередко приводит не то 
что к снижению закупочных цен 
на товары, в которых нуждается 

ФИНАЛЬНАЯ 
ТОЧКА

Верховный Совет завершил законотворческий год на 
мажорной ноте – народные избранники приняли закон 
«О республиканском бюджете на 2018 год». Работа 
над ним длилась почти два месяца.  

ОБЩИЙ КОШЕЛЕК

Между 
первым и вторым: 

80 поправок
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Григорий ДЬЯЧЕНКО, 
депутат 
Верховного 
Совета

государство, а даже к большим 
расходам бюджетов для их при-
обретения. Путь к исправлению 
ситуации – максимальная публич-
ность и открытость торгов по при-
обретению товаров и оказанию 
услуг для государственных нужд, 
создание электронного портала 
государственных закупок, как это 
уже давно сделано в России, счи-
тают народные избранники.   

Депутатским корпусом под-
держана также поправка в про-
ект бюджета-2018, дающая право 
местным органам власти устанав-
ливать фиксированную арендную 
плату для иностранных образо-
вательных учреждений. Она ка-
сается молдавских школ с препо-
даванием на латинской графике, 
расположенных в Тирасполе, Бен-
дерах, Рыбнице и Дубоссарском 
районе. Договоры аренды будут 
заключаться на 10 лет. 

При рассмотрении проекта 
бюджета ПМР на следующий год 
основные его параметры не из-
менились. Он сбалансирован по 
социально защищенным статьям. 
Это означает, что пенсии и зара-
ботные платы работники бюджет-
ной сферы в будущем году будут 
получать в полном объеме. При 
этом Верховным Советом уточне-
ны суммы трансфертов из респу-
бликанской казны с целью покры-
тия дефицита местных бюдже-
тов для выполнения социальных 
обязательств государства перед 
гражданами. Их объем составит 
230 млн рублей. 

В следующем году зарабатывать 
и тратить мы будем исключитель-
но по закрепленной в бюджете 
смете. В истории республики были 
годы, когда основной финансовый 
документ принимался в третьем 
квартале уже года текущего, при-
снопамятный 2013-й мы вообще 
прожили без бюджета. Надо от-
дать должное народным избран-
никам: несмотря на позднее пред-
ставление в парламент проекта 
бюджета-2018, им совместно с 
представителями правительства 
удалось рассмотреть его в трех 
чтениях в отведенные действую-
щим законодательством сроки. 

Нововведениями нынешне-
го бюджетного процесса можно 
считать создание двух фондов: 
капитальных вложений на общую 
сумму 186,8 млн руб. и наказов 
избирателей, в котором предус-
мотрено 43 млн руб.  

Несмотря на то, что большин-
ство спорных вопросов удалось 
урегулировать в рамках заседа-
ний рабочих органов парламента, 
даже в режиме третьего чтения 
проекта было представлено еще 
14 поправок к проекту республи-
канского бюджета. Наибольшую 
полемику вызвала поправка де-
путата Верховного Совета Павла 
Шинкарюка. Парламентарий, 
представляющий интересы жи-
телей Слободзейского района, 
предложил выделить 160 тыс. руб. 
на открытие корреспондентского 
пункта Первого приднестровско-
го телеканала в Слободзее. На-

Земляки! Приднiстровцi! З Новим 
2018 Роком! Пройшов 2017. Вiн був i з 
радiстю та щастям. Були в ньому 
i нерадiснi днi. Але вiн був. В Новому 
2018-му у нас багато планiв. Ми i по-
дальше будемо працювати, щоб наш 
край розцвiтав та крiпла наша держа-
ва. Головне – зробити так, щоб нашi 
дiти залишались тут, а не шукали 
своєї долi на чужинi. Будем старатись, 
щоб в Новому 2018 році були вiдкритi 
новi пiдприємства i новi робочi мiсця. 
Хай щастить Вам в Новому 2018 роцi! 
Здоров’я Вам та успiху!!!

Сергей Чебан 
депутат 
Верховного 
Совета

Пуцине клипе не май деспарт де анул 
2018. Ун ан ын каре ам авут май мулте 
греутэць, дар ши о мулциме де реали-
зэрь ку каре не путем мындри. Ун ан ку 
анумите проблеме економиче ши поли-
тиче, дар ку ун пэмынт родитор ши ку 
приетень мэринимошь, каре не-ау ажу-
тат сэ резистэм тутурор пресиунилор 
ла каре ам фост супушь. Ку сигуранцэ, 
не-ам фи дорит ку тоций сэ реушим май 
мулте лукрурь де фэкут, дар сперэм ка 
ын вииторул апропият сэ акоперим орь-
че рестанцэ. Фие ка ноул ан сэ вэ адукэ 
кыт май мулте букурий, яр бунул Дум-
незеу сэ вэ поартэ де грижэ ын орьче си-
туацие. Просперитате ши мултэ луми-
нэ ын каса фиекэруя динтре вой!

ФИНАЛЬНАЯ 
ТОЧКА

Зарабатывать и 
тратить – по 
бюджетной смете

родный избранник отметил, что в 
самом большом районе республи-
ки (в отличие от остальных) нет 
подразделения государственной 
телерадиокомпании. В этом от-
ношении есть и соответствующее 
поручение президента Вадима 
Красносельского. Вместе с тем 
начальник Государственной служ-
бы СМИ Лидия Колодка выска-
залась против перенаправления 
на эти цели средств со статьи 
«Оплата труда». По ее мнению, 
необходимо было найти другие 
источники финансирования, от-
метив, что события, происходя-
щие в Слободзейском районе, ос-
вещаются в такой же мере, как и 
в остальных. 

Большинство же народных из-
бранников посчитало, что под-
ход к проведению государствен-
ной информационной политики 
должен быть единым, без ка-
ких-либо территориальных ис-
ключений. В итоге за поправку 
Павла Шинкарюка проголосо-
вало большинство депутатского 
корпуса. 

После вычитки закон «О респу-
бликанском бюджете на 2018 год» 
будет направлен на подпись пре-
зиденту и последующее опубли-
кование в официальных печатных 
средствах массовой информации. 
После этого к рассмотрению мест-
ных бюджетов на 2018 год смогут 
приступить городские и районные 
Советы народных депутатов.  

Республика войдет в новый год с глав-
ным финансовым документом. Ориенти-
ры расходования бюджетных средств и 
параметры бюджета на будущий год ут-
верждены. Слаженная работа по их до-
стижению поможет наполнить принятый 
документ реальным смыслом. Александр 

ЩЕРБА, 
Председатель 

Верховного 
Совета

БЮДЖЕТ 
2018 

Новости 
законотворчества
короткой строкой

Верховный Совет принял 
закон, по которому предоста-
вил льготы по оплате ком-
мунальных услуг и проезда 
в общественном транспорте 
пенсионерам, проживающим в 
республике по длительной реги-
страции и получающим пенсию 
иностранного государства. 

В ряду мер социальной под-
держки граждан – и принятая 
парламентариями в первом 
чтении правовая норма, в соот-
ветствии с которой работодатель 
обязан предоставлять ежегодный 
оплачиваемый отпуск одному из 
родителей, воспитывающему ре-
бенка-инвалида, в удобное для 
него время.

Депутатский корпус еще на 
год продлил действие пра-
вовой нормы, регулирующей 
экономическое взаимодействие 
юридических лиц и индивиду-
альных предпринимателей. Она 
содержится в законе «О подо-
ходном налоге с физических 
лиц». Речь идет о заключении 
гражданско-правовых договоров 
между индивидуальными пред-
принимателями и юридическими 
лицами на реализацию товаров 
(оказание услуг).

Депутаты Комитета по пред-
принимательству предложили не 
взимать с физических лиц подо-
ходный налог, в случае если ин-
дивидуальный предприниматель 
реализовал товары или оказал 
услуги  юридическому лицу. Такая 
норма действует уже несколько 
лет и каждый год продлевается. 
Парламентарии пролонгировали 
ее действие и на будущий год, 
приняв соответствующие измене-
ния закона «О подоходном налоге 
с физических лиц».



В первую очередь хотелось бы отме-
тить глубокий символизм проведения 

Русского форума в столице Европейского 
союза. Это близко и понятно нам в При-
днестровье, географически находящемся 
в европейском пространстве и при этом 
совершенно осознано считающем себя не-
отъемлемой частью Русского мира.

Мы, приднестровцы, благодарны Рос-
сии как стране-миротворцу. Сегодня мир 
в Приднестровье сохраняется благодаря 
присутствию российских миротворческих 
сил – гаранта безопасности каждого при-
днестровца.

Мы благодарны России как государству-
гаранту и посреднику в процессе мол-
до-приднестровского урегулирования за 
возможность сохранения политического 
диалога с Молдовой и противодействия 
агрессивным формам давления на Придне-
стровье. Мы благодарны России как нашей 
Великой Родине за постоянное внимание и 
поддержку граждан России и российских 
соотечественников, проживающих в При-
днестровье.

Сегодня мы все становимся свидетелями 
того, как Россия возвращает себе роль га-
ранта безопасности и стабильности во всем 
мире, становится центром притяжения для 
старых и новых союзников. Очевидно, что 
усиление России вызывает яростное со-
противление ее противников, которые за-
действуют свое влияние на ряд государств 
постсоветского пространства с тем, что-
бы не допустить восстановления Русского 

мира в его исторических пределах.
Сегодня Приднестровье испытывает на 

себе серьезное давление со стороны сосе-
дей. В Молдавии и на Украине в ускоренном 
темпе внедряются западные нормы и пра-
вила, которые распространяются не только 
на экономику и политику, но и затрагивают 
общественные устои. Подвергается реви-
зии историческая память, насаждаются ан-
тироссийские настроения, деформируются 
цивилизационные и культурные коды этих 
народов.

Пока соседние государства – Молдова и 
Украина – находятся в поиске своей исто-
рической, этнической и геополитической 
идентичности, Приднестровье остается 
верным выбору народа, сделанному на ре-
ферендуме 17 сентября 2006 года – неза-
висимость и интеграция с Россией.

Наш народ переживает сегодня сложные 
времена. Мифическая идея вхождения в 
состав ЕС в совокупности с иллюзорными 
выгодами от «евроассоциации» уже приве-
ли к трагедии на Украине, общественным 
и политическим разногласиям в Молдове 
и разрыву исторически сложившихся эко-
номических и торговых связей с Россией, 
к стимуляции роста бедности и нищеты в 
этих странах.

Пользуясь возможностью, хочу обратить-
ся с этой высокой трибуны и к нашим евро-
пейским партнерам. Мы часто слышим от 
высоких представителей Брюсселя, что Ев-
ропейский союз не занимается геополити-
кой, а продвигает и защищает европейские 

ценности. Так оставайтесь же последова-
тельными до конца и откажитесь от при-
менения двойных стандартов.

Сегодня Европейский союз спонсирует 
установление совместных молдо-украин-
ских постов на приднестровской грани-
це, что в совокупности с уже введенными 
Молдовой и Украиной ограничениями для 
нашей экономики приведет к невосполни-
мым социальным потерям для сотен тысяч 
жителей Приднестровья, несет в себе по-
литические риски и угрозы стабильности.

С молчаливого согласия Европейского 
союза Молдова и Украина перманентно 
нарушают или угрожают нарушить права 
приднестровцев на свободу передвиже-
ния, свободное гуманитарное и экономи-
ческое развитие. Притом что официальный 
сайт Европейского парламента провозгла-
шает основными ценностями Евросоюза 
уважение к человеческому достоинству и 
правам человека, свободу, народовластие 
и равноправие. 

Особенная двусмысленность политики
Европейского союза в отношении При-

днестровья проявляется на фоне действия 
высоких международно-правовых доку-
ментов. В этом контексте необходимо про-
цитировать некоторые положения Декла-
рации ООН о праве на развитие.

«Право на развитие является неотъем-
лемым правом человека, в силу которого 
каждый человек и все народы имеют право 
участвовать в таком экономическом, соци-
альном, культурном и политическом раз-

витии, при котором могут быть полностью 
осуществлены все права человека и основ-
ные свободы».

«Право человека на развитие предпола-
гает также осуществление в полной мере 
права народов на самоопределение, кото-
рое включает осуществление их неотъем-
лемого права на полный суверенитет над 
всеми своими природными богатствами и 
ресурсами».

Вся история Приднестровья за последние
двести лет напрямую была связана с по-

граничным статусом нашего региона между 
Западом и Востоком, между Россией и евро-
пейскими государствами. Мы смогли в пол-
ной мере ощутить все выгоды от периодов 
российско-европейского сотрудничества и 
испытать тяжесть потерь и утрат в периоды 
конфронтации между Европой и Россией. 
Поэтому мы как никто другой в нашем реги-
оне заинтересованы в сохранении системы 
стабильности и безопасности, включая эко-
номическое и гуманитарное измерения.

Сегодня в регионе складываются два 
конкурирующих проекта – европейская и 
евразийская интеграционные модели. Бу-
дут ли они взаимоисключающими или, воз-
можно, в будущем будет найден механизм 
взаимодействия этих систем, пока неясно.

Возможно, это стало бы еще одной те-
мой для расширенного диалога, а значит 
и ещё одной возможностью исключить 
новую конфронтацию в зоне молдо-при-
днестровского конфликта, задействовать 
потенциал восстановления межрегиональ-
ных экономических связей, создать на этом 
направлении площадки для политического 
сотрудничества крупных международных 
акторов, прежде всего России и Европы.

Всё это постепенно могло бы стать уни-
версальным средством предотвращения 
региональных конфликтов и контурами 
достижения согласия на европейском про-
странстве.

Вице-спикер парламента Галина Антюфеева в составе придне-
стровской делегации приняла участие в XI Европейском русском фо-
руме. Он проходил на площадке Европарламента в Брюсселе. 

Европейский русский форум – это ежегодное мероприятие, орга-
низуемое в Брюсселе Европейским русским альянсом по инициативе 
его председателя, депутата Европарламента Татьяны Жданок. Форум 
призван служить многосторонней площадкой для неправительствен-
ного диалога между Россией и Европейским союзом. Тема нынешне-
го форума – «Евросоюз 2017 и Русская революция 1917: невыученные 
уроки». Галине Антюфеевой была предоставлена возможность вы-
ступить на форуме. С текстом ее выступления мы знакомим читате-
лей парламентской газеты.  

Приднестровье: 
ПЛОЩАДКА 
ДЛЯ СОТРУДНИЧЕСТВА

Храни вас Го-
сподь! Божьей по-
мощи во всех ваших 
делах и начинани-
ях. Счастья, добра, 
благополучия в до-
бром 2018 году.

ТРИБУНА ДЕПУТАТА

Галина АНТЮФЕЕВА, 
вице-спикер 
парламента
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Верховный Совет принял проекты 
постановлений об объявлении ам-
нистии. Она инициирована главой 
республики и приурочена к 22-й 
годовщине принятия Конституции 
ПМР. Акт гуманизма коснется, в 
основном, граждан, уклонивших-
ся от службы в армии по призыву, 
привлекаемых к ответственности 
по статьям «дезертирство», «само-
вольное оставление воинской ча-
сти», «уклонение от обязанностей 
военнослужащего». Право дослу-
жить в армии получат 389 человек. 
Как пояснил выступивший перед 
парламентариями министр юстиции 
Александр Шевченко, «пред-
лагается прекратить производство 
по уголовным делам в случае до-
бровольной явки, освободить от 
наказания осужденных и находя-
щихся в местах лишения свободы, 
снять судимость с лиц, оплативших 

штрафы». Не попадут под действие 
амнистии дезертиры, сбежавшие в 
группе или покинувшие воинское 
подразделение вместе с вверенным 
им оружием. 

За десять лет, начиная с 2006 год, 
за воинские преступления осужде-
ны 1 698 человек (почти все за са-
мовольное оставление частей), око-
ло двухсот человек приговорены 
судебными решениями к реальным 
срокам лишения свободы, почти 1,5 
тысячи человек получили условное 
наказание. 

Нынешняя амнистия сопряжена с 
тем, что в этом году по инициативе 
Вадима Красносельского Вер-
ховным Советом был принят пакет 
законопроектов, направленных на 
изменение принципов прохождения 
срочной воинской службы. Она по-
лучила форму «рабочего дня». Кро-
ме того, военнослужащие вправе 
совмещать исполнение воинского 
долга с заочным обучением в вузах. 
Эти шаги привели к кардинально-
му сокращению фактов неуставных 

взаимоотношений, которые раньше 
приводили к дезертирству, само-
вольному оставлению части и укло-
нению от призыва. Об этом свиде-
тельствуют статистические данные. 
За 9 месяцев 2017 года по фактам, 
связанным с уклонением военнос-
лужащих от исполнения обязанно-
стей военной службы, следствен-
ными подразделениями и органами 
дознания было возбуждено всего 
17 уголовных дел.

Коллеги по Верховному Сове-
ту поддержали законодательную 
инициативу депутата Александра 
Щербы, направленную на допол-
нение положений  конституцион-
ного закона «Об Уполномоченном 
по правам человека в ПМР». По-
водом к ее разработке послужили 
многочисленные жалобы граждан, 
которым при обращении к омбуд-
смену за защитой нарушенных, по 
их мнению, прав параллельно при-
ходилось обращаться в другие госу-
дарственные структуры, в которые 

от их имени и для защиты их прав 
уже обратился Уполномоченный по 
правам человека. 

«Чтобы защитить свои права, 
человек должен и обратиться  к 
Уполномоченному по правам че-
ловека, и дополнительно напра-
вить заявление в ведомство, к 
которому есть претензии. В итоге 
он ходит по инстанциям, и соз-
дается впечатление, что у нас не 
государство работает для людей, 
а люди создают документооборот 
для госорганов. Законопроект 

Пополнение правовой базы
Последний месяц 2017-го выдался урожайным на 
принятие законодательных актов. 

Амнистия ко 
Дню Конституции

Не ходить по 
кругу

призван упростить и упорядо-
чить этот процесс. В приоритете 
должна  быть защита прав граж-
дан», – считает спикер Александр 
Щерба. 

Единогласное голосование за за-
конодательную инициативу руко-
водителя законодательного органа 
его коллег по депутатскому корпусу 
утвердило, что  омбудсмен сможет 
обращаться в госструктуры и ор-
ганизации от имени заявителя, в 
случае если нарушены его права и 
свободы. 



Сегодня в общественных отношениях стали до-
минировать прагматизм и индивидуализм, а пред-
принимательская деятельность как один из при-
оритетных экономических ресурсов, прежде всего, 
направлена на извлечение выгоды и прибыли.

Отсюда происходит важность государственно-
го регулирования земельных отношений, которое 
должно обеспечивать достижение следующих це-
лей:

- сохранность и рациональное использование зе-
мельных ресурсов;

- целевое использование сельскохозяйственных
угодий и земель  сельскохозяйственного назначе-
ния в зависимости от качественных характеристик, 
определяемых в соответствии с земельным када-
стром;

- соблюдение экологических требований при хо-
зяйственном использовании  земли;

- приоритетность земельно-правового положе-
ния, режима землепользования, государственной 
регистрации  и регулирования, при котором отчуж-
дение земельных ресурсов, их передача и оборот 
разрешаются только на основе прямых законода-
тельных актов.

В целом применение земельного законодатель-
ства  служит формой государственного регули-
рования, основанного на властно-организующих 
функциях государства. При этом основными функ-
циями государственного регулирования земельных 
отношений должны быть:  учетная, плановая, рас-
пределительно-перераспределительная, функция 
надзора за надлежащим использованием земель, 
контрольная и охранительная. Учетная функция 
является базовой для остальных функций государ-
ственно-правового регулирования земельных от-
ношений, поскольку от точности знаний о наличии 
и состоянии земельного фонда зависит эффектив-
ность планирования, распределения, перераспре-
деления земель, контроля и охраны, их правильно-
го использования.

В силу этого учет должен быть объективным, все-
общим, системным, эффективным, достоверным, 
непрерывным, методологически единым и т.д. Это 
ещё раз подчеркивает, что свобода в использова-
нии земель должна осуществляться под контролем 
государства, поскольку в противном случае она 
может превратиться в анархию, игнорирование ин-
тересов общества.

Но при этом необходимо понимание и того, что, 
чтобы действовать хоть с какими-то шансами на 

успех, надо знать тот объект, на который пред-
стоит воздействовать, поскольку размер такого 
успеха прямо пропорционален объему знаний об 
объекте воздействия. Поэтому при изменении зе-
мельных отношений, в сферу которых проникают 
рыночные отношения, важным является создание 
действенного земельного кадастра.

Государственный земельный кадастр представ-
ляет собой систему необходимых и достоверных 
сведений о природном, хозяйственном и правовом 
положении земель, местоположении и размерах 
земельных участков (площадей), их качественной 
характеристике, о владельцах (арендаторах) зе-
мельных участков, правовом режиме землеполь-
зования, государственной регистрации прав на 
земельный участок, иных необходимых и досто-
верных сведений о земле.

Земельный кадастр ведется в целях организации 
эффективного использования земель и их охраны 
и включает:

- регистрацию землепользований;
- учет количества и качества земель;
- бонитировку почв;
- экономическую оценку земель;
- слежение за происходящими изменениями в

сфере земельных отношений.
Государственное регулирование земельных 

отношений является частью государственного 
управления в целом, и это целенаправленная де-
ятельность государственных органов по органи-
зации рационального использования земель и их 
охраны путем принятия экономико-правовых мер.

Государственное регулирование земельных от-
ношений характерно для всех современных зару-
бежных стран, и чем более развито государство, 
тем более жестко осуществляется регулирование 
прав собственности на землю и использование 
земли. Главным в аграрной политике развитых 
стран является то, что земля находится в руках тех 
лиц, кто хочет, умеет и имеет возможность обра-
батывать её, чтобы землевладелец был вправе са-
мостоятельно и свободно распоряжаться создан-
ной его трудами продукцией и был бы полным хо-
зяином своего дела: мелкого, среднего, крупного.

Государство, закрепляя в нормах права вариан-
ты должного и возможного поведения субъектов 
собственности, осуществляет регулирование от-
ношений собственности. При этом государство 
является в правоотношениях собственности пред-
ставителем народа при осуществлении владения, 
пользования и распоряжения землей и реализует 
свои полномочия собственника в интересах всех 
проживающих на территории государства. В нор-
мативно-правовых актах государства выражается 
его воля, обусловленная интересами народа. При 
этом всегда было и  будет  сохраняться преобла-
дание общественных интересов над индивидуаль-
ными, ведь за обществом остается возможность 
изменения содержания прав землепользователей.

Необходимо отметить и то, что абсолютных 
собственников не существует даже в отношении 
обычного имущества, поскольку объемы полно-
мочий в части использования и распоряжения 
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объектами собственности подвергаются законо-
дательному ограничению в интересах общества, 
государства, граждан-собственников, других лиц. 
Тем более отсутствует абсолютизация собствен-
ности на землю, поскольку она, даже будучи в 
собственности тех или иных лиц, подвергается 
жесткой правовой регламентации, сервитутному 
обременению и поэтому остается основой жиз-
ни и деятельности людей. Правовое регулирова-
ние отношений собственности складывается из 
правил (норм) поведения, которые, во-первых, 
устанавливают саму возможность или (невоз-
можность) принадлежности материальных благ 
определенным лицам (коллективам), тем самым 
закрепляя юридически фактическое состояние 
присвоенности этих благ; во-вторых, устанавли-
вают характер и границы поведения владельцев 
имущества, охраняемые законом, т.е. правомочия, 
характеризующие  конкретные возможности «хо-
зяйственного господства»; в-третьих, включают-
ся и правовые способы защиты от посягательства 
других лиц на охраняемое «состояние присвоен-
ности» материальных благ и предоставляемые им 
возможности хозяйственного господства. Но при 
этом смысл и содержание правовых норм более 
полно можно уяснить лишь при анализе их дей-
ствий на практике, т.е. при применении их к кон-
кретным общественным отношениям, которые, 
будучи урегулированными нормами права, стано-
вятся правоотношениями (недаром правоотноше-
ния ещё называют «нормами права в действии»). 
Кроме того, необходимо уяснить и то, что дело, 
которое общество не понимает и не принимает, не 
может быть выполнено в полном объеме и с при-
емлемыми результатами. Но и познание проходит 
как минимум в три этапа: восприятие, усвоение и 
практическое закрепление.

Современная рыночная экономика предопределяет 
наличие рынка земли и введение рыночного оборота 
земли – это процесс исключительно сложный и про-
тиворечивый и должен осуществляться на принципе 
приоритета земельно-правового регулирования, при 
котором отчуждение земельной недвижимости раз-
решается только в случаях, прямо разрешенных зе-
мельным законодательством. Этот принцип заложен 
и в наших правовых нормах и включает оборот прав 
аренды, наследования, залога и т.д.

Кроме этого, современный оборот земли дол-
жен быть частно-публичным, поэтому он регули-
руется земельным законодательством на основе 
общих положений гражданского законодательства 
о сделках с землей. При этом гражданское право 
основывается на обеспечении свободы имуще-
ственных прав, а земельное – на обеспечении ра-
ционального использовании и охраны земель как 
основы жизни и деятельности общества. Указан-
ные различия между гражданским и земельным 
законодательством в разных странах мира имеют 
свои особенности, но в целом они достаточно ста-
бильны и существуют независимо от социального 
строя и форм собственности на землю.

Владимир ЛАБУНСКИЙ, доцент кафедры 
экономической теории и мировой экономики 
экономического факультета ПГУ, кандидат 
сельскохозяйственных наук.

Тема земельных отношений выдвинулась в число при-
оритетных со сменой в республике власти. Ее актуальность 
была вызвана неправовыми решениями органов государ-
ственной власти в предыдущие пять лет. С этим земельным 
«наследием» бывшего президента разбираются до сих пор 
– и ветви власти, и общественность. В числе тех, кто неизмен-
но обращает внимание на важность и актуальность вопроса
о земле, – члены совещательного собрания первых придне-
стровских депутатов при Председателе Верховного Совета.
В его составе и доцент кафедры экономической теории и
мировой экономики экономического факультета ПГУ, канди-
дат сельскохозяйственных наук Владимир Лабунский.

В сегодняшнем номере газеты читателям предлагается 
вторая часть его аналитической статьи «Земельные отноше-
ния как составная часть социально-экономического разви-
тия республики». 
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Часть
 вторая
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УЧРЕДИТЕЛЬ: Верховный Совет ПМР

, , ,

Парламентарий Илона Тюряева 
презентовала две авторские кни-
ги «Я люблю тебя, жизнь» и «Не-
возвратные миры». Поздравить ее 
с этим событием пришли коллеги 
по депутатскому корпусу, родные и 
близкие люди. Презентация прошла 
в рамках нового проекта Госслужбы 
управления документацией и архива-
ми «Архивные вечера». Предшество-
вала ей демонстрация небольшой 
выставки из личных архивов Илоны 
Тюряевой, где были представлены 
семейные реликвии, письма, доку-
менты, награды и даже осколок Бер-
линской стены. В начале 90-х годов 
семья молодого советского офицера 
Николая Тюряева жила в пригоро-
де Берлина Потсдаме.   

Можно без всякой натяжки ска-
зать, что исследовать историю сво-
ей семьи автор начала еще в дет-
стве. А побудил ее к этому интерес 
к семейному альбому. Юная Илона 
начала расспрашивать бабушку Ми-

Когда-то одной из самых популярных рубрик нашей 
газеты была «Нам юмор помогает». Оно и понятно: жи-
тейские заботы одолевают, жить трудно, а так хочется 
хоть изредка посмеяться. И если политики не помогают 
в одном, то в этом – пожалуйста, «словесные перлы» 
они выдают на-гора с завидной регулярностью. Пред-
новогодняя пора – самое время улыбнуться. В подбор-
ке – веселые высказывания народных избранников как 
прошлого, так и нынешнего созывов. 

Вы против? Голосуйте против. Я что, против? 
Хочется точно уточнить…
У нас есть такой вид спорта, как подводное плавание с 
искусственным дыханием?
(Александр Коршунов).

, , ,

У каждого кризиса есть фамилия, имя, отчество. 
(Олег Василатий).

, , ,
Мы порой перехлёстываем палку. 
(Андрей Сафонов).

, , ,
Ни в одной стране мира нет такого, но мы – превентив-

ные. Лучше бы в другом месте что-нибудь привинтили 
… ибо законопроект нашего коллеги родился не с кан-
далыка. 
(Олег Леонтьев).

, , ,
Александр Сергеевич! Постучите тишину в зале! 
(Игорь Буга).

, , ,
Если меня память не ошибает. 
(Сергей Чебан).

Нам юмор помогает

НА СКРИЖАЛЯХ ИСТОРИИ

ЧЕЛОВЕК, ПОМНЯЩИЙ РОДСТВО

Если человек талантлив, то талантлив 
во всем. Эти слова в полной мере можно 
отнести к депутату Верховного Совета, 
человеку с активной жизненной пози-
цией Илоне Тюряевой. И не потому, что 
она три срока подряд защищает в за-
конодательном собрании интересы из-
бирателей своего округа. И не потому, 
что занимается социальной защитой в 
самой крупной компании республики. 
А потому, что человек она неравнодуш-
ный и разносторонний. Создание экс-
позиции в суворовском музее Москов-
ского суворовского училища – это Тю-
ряева. Проект памяти уроженца Тира-
споля, всемирно известного художника 
Ларионова – это Тюряева. Поддержка 
молодых исследователей нашего об-
щего прошлого – это тоже Тюряева. Ор-
ганизатор марша «Бессмертный полк» в 
столице – это Тюряева. 

Буканов Константин Федорович

Буканова
Милица Константиновна Красивая, обаятельная, привлекатель-

ная женщина раскрасила историю своей 
семьи, своих предков яркими красками. 
Очевидно, что делала это Илона Петров-
на от души, как и все, что делает в раз-
личных ипостасях наша коллега. В ее ра-
ботах ощущается сопричастность каждой 
отдельной семьи к судьбе страны. 

Александр 
ЩЕРБА, 

Председатель 
Верховного 

Совета

лицу Константиновну Буканову 
(Прохорову), кто изображен на 
снимках. Запомнить всю информа-
цию было невозможно, и под ее дик-
товку она стала описывать каждую 
фотографию. Затем возникла необ-
ходимость систематизировать ин-
формацию, затем захотелось узнать 
не только кто эти люди, но и какой у 
них был характер, привычки, в какое 
историческое время они жили. Так и 
пошло… «В эту работу я погружа-
лась постепенно», – говорит автор. 

Бабушка Илоны Тюряевой не 
дожила до издания книг, весной 
прошлого года она скончалась в 
возрасте 97 лет. Но видела руко-
писи, первые художественные на-
броски и благословила внучку на 

написание книги-летописи семьи 
«Невозвратные миры». Ее название 
навеяно известным стихотворением 
Евгения Евтушенко «Людей не-
интересных в мире нет». Книга-ис-
следование носит генеалогический 
характер, в ней описана история 
семьи по линии бабушки, начало ко-
торой в далеких уральских городах 
Усть-Катаве и Златоусте. 

Идея написания второй книги 
возникла у депутата Верховного 
Совета Илоны Тюряевой в год 
100-летия октябрьской революции 
и 100-летия ее дедушки – Констан-
тина Федоровича Буканова, су-
пруга Милицы Константиновны. Ра-
бочее название книги было симво-
личным – «Ровесник эпохи». Но за-

тем автор склонилась к другому: «Я 
люблю тебя, жизнь, и хочу, чтобы 
лучше ты стала». Эти слова из из-
вестной песни в исполнении Марка 
Бернеса, по ее мнению, как нельзя 
лучше отражают характер главного 
героя, содержание книги, ее дух и 
душу автора.

Свои первые шаги в жизни Кон-
стантин Буканов сделал вместе с 
рождением Страны Советов и пере-
жил ее всего на четыре года. Когда 
на склоне лет болезнь проникла в 

его организм, смертельно заболела 
и страна. Но между этим историче-
ским мигом в сотню лет он учился, 
воевал, спасал и лечил людей, за-
нимал ответственные посты, жил 
как простой советский гражданин 
– в типовой квартире и на одну зар-
плату. И при этом Константин Федо-
рович был для всех, прежде всего
родных, образцом бескорыстия и
честности. Он любил жизнь и ра-
довался жизни. Отсюда и название
книги, которое лучше других гово-
рит о великих людях того необык-
новенного времени.

С поздравлениями по случаю 
выхода в свет сразу двух книг к 
коллеге по депутатскому корпусу 
обратились Председатель Верхов-

председатель Общественной па-
латы Виталий Глебов, ректор 
ПГУ Степан Берил, министр со-
циальной защиты и труда Еле-
на Куличенко и ее заместитель 
Олег Федотов и др.

Всем участникам презентации 
были вручены диски с электронны-
ми версиями книг, часть печатных 
вариантов была подарена государ-
ственному архиву и Тираспольскому 
объединенному музею.  

Когда спрашиваешь Илону Пе-
тровну «Зачем все это?», она ис-
кренне удивляется: «Долг каждо-
го из нас – донести до будущих 
поколений память об их пред-
ках». Это крайне важно, чтобы у 
них сформировалось понимание 
того, кто их предки, как они жили, 
трудились. Каждый из них выбрал 
свой путь, порой тернистый, но ин-
тересный и честный, следуя безгра-
ничной любви к Отечеству. Особен-
ность исследовательской работы в 
том, что ее невозможно закончить. 
Так считает и Илона Петровна. А 
это значит, что нам остается ждать 
ее новых исследований, ее новых 
книг. В них как жемчужины на нитку 
будут нанизаны семейные и истори-
ческие факты.  

Галина АНТЮФЕЕВА, зам. 
Председателя 
Верховного Совета

Илона Петровна пока-
зала всем нам, как надо 
любить свою семью, ле-
леять своих родных и 
близких, дорожить ими. 
Историки, ученые спорят 
о роли личности в исто-
рии. Мне кажется, имен-
но эта роль является в 
истории определяющей. 
Все, кто знает Илону Тю-
ряеву, скажет, насколь-
ко скрупулезно и ответ-
ственно она подходит 
к любому, даже самому 
незначительному делу. 
Давайте же объединять-
ся вокруг хороших и до-
брых проектов!   

ного Совета Александр Щерба, 
вице-спикер Галина Антюфее-
ва, парламентарии Сергей Че-
бан, Михаил Бурла, Виктор Гу-
зун, Петр Пасат, а также офици-
альный представитель Верховного 
Совета в РФ Ольга Гукаленко, 
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Не как депутат, не как министр, а как немножко учёный. 
(Ефимий Коваль)



Каждый четверг 
в 21:25

 на Первом
Приднестровском

2018

Пн
Вт
Ср
Чт
Пт
Сб
Вс

АПРЕЛЬ

ИЮНЬ ИЮЛЬ

АВГУСТ

СЕНТЯБРЬ

ОКТЯБРЬ

НОЯБРЬ

ДЕКАБРЬМАЙ

Пн
Вт
Ср
Чт
Пт
Сб
Вс

ФЕВРАЛЬ

Пн
Вт
Ср
Чт
Пт
Сб
Вс

МАРТ

ЯНВАРЬ
Пн
Вт
Ср
Чт
Пт
Сб
Вс

Пн
Вт
Ср
Чт
Пт
Сб
Вс

Пн
Вт
Ср
Чт
Пт
Сб
Вс

 1 8 15 22 29
 2 9 16 23 30
 3 10 17 24 31
 4 11 18 25
 5 12 19 26
 6 13 20 27
 7 14 21 28

5 12 19 26
6 13 20 27
7 14 21 28

1 8 15 22
2 9 16 23
3 10 17 24
4 11 18 25

5 12 19 26
6 13 20 27
7 14 21 28

1 8 15 22 29
2 9 16 23 30
3 10 17 24 31
4 11 18 25

2 9 16 23 30
3 10 17 24
4 11 18 25
5 12 19 26
6 13 20 27
7 14 21 28

1 8 15 22 29

7 14 21 28
1 8 15 22 29
2 9 16 23 30
3 10 17 24 31
4 11 18 25
5 12 19 26
6 13 20 27

4 11 18 25
5 12 19 26
6 13 20 27
7 14 21 28

1 8 15 22 29
2 9 16 23 30
3 10 17 24

2 9 16 23 30
3 10 17 24 31
4 11 18 25
5 12 19 26
6 13 20 27
7 14 21 28

1 8 15 22 29

Пн
Вт
Ср
Чт
Пт
Сб
Вс

Пн
Вт
Ср
Чт
Пт
Сб
Вс

6 13 20 27
7 14 21 28

1 8 15 22 29
2 9 16 23 30
3 10 17 24 31
4 11 18 25
5 12 19 26

3 10 17 24
4 11 18 25
5 12 19 26
6 13 20 27
7 14 21 28

1 8 15 22 29
2 9 16 23 30

Пн
Вт
Ср
Чт
Пт
Сб
Вс

Пн
Вт
Ср
Чт
Пт
Сб
Вс

1 8 15 22 29
2 9 16 23 30
3 10 17 24 31
4 11 18 25
5 12 19 26
6 13 20 27
7 14 21 28

Пн
Вт
Ср
Чт
Пт
Сб
Вс

5 12 19 26
6 13 20 27
7 14 21 28

1 8 15 22 29
2 9 16 23 30
3 10 17 24
4 11 18 25

3 10 17 24 31
4 11 18 25
5 12 19 26
6 13 20 27
7 14 21 28

1 8 15 22 29
2 9 16 23 30

Пн
Вт
Ср
Чт
Пт
Сб
Вс

Ежемесячная 
газета – зеркало 
парламентской

 жизни




